

MINISTÈRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES

COMMISSION DE PUBLICATION DES DOCUMENTS RELATIFS

AUX

ORIGINES DE LA GUERRE DE 1914

DOCUMENTS DIPLOMATIQUES FRANÇAIS

(1871-1914)

1^{re} SÉRIE (1871-1900)

TOME X

(21 AOÛT 1892-31 DÉCEMBRE 1893)



PARIS

IMPRIMERIE NATIONALE

ALFRED COSTES

LIBRAIRE-ÉDITEUR

8, RUE MONSIEUR-LE-PRINCE, 8

L'EUROPE NOUVELLE

LIBRAIRE-ÉDITEUR

22, PLACE VENDÔME, 22

MCMXXXXV

a.

comme pas cependant que la note collective remise à la Porte le 9 février 1892 par les Ambassadeurs des Puissances au sujet de ces réformes ait produit grand effet, pas plus que les interventions subsequentes de l'ambassade d'Angleterre. Si ces se sont faites, aucune réforme n'a été introduite en Arménie. L'autorité ottomane, soit faible ou ombrageuse, soit impuissante, n'a pas réussi à renouveler la police dans ses provinces, principalement terrifiées et dévastées par les exactions des Kurdes. L'imposture presque complète dont nous a témoigné au bas des premières éditions dont nous frappé des ministres de la troupe de Mousa Bey encourageait cette population de brigands et il ne semble pas que l'organisation, dont on fait tout parlé au Palais de Vélibé, des nombreux régiments de la cavalerie auxiliaire kurde ait eu pour effet jusqu'ici de discipliner ces tribus.

Aussi les plaintes des Arméniens sont-elles plus vives que jamais et leurs comités à l'étranger s'agitent-ils pour émouvoir l'opinion publique de l'Europe en leur faveur. L'avènement du Ministère Gladstone est pour eux un coup de fortune dont ils escomptent déjà les bénéfices. Ils n'ont pas oublié tout ce que le leader du parti libéral a fait pour les nationalités chrétiennes opprimées par les Turcs et ils rêvent d'une réédition de la campagne des « atrocités » dont les Bulgares ont jadis tiré si grand profit.

Il est vrai que les Arméniens ne manquent pas de voix dans leur pays de sympathie et que leur malheur complet de nos jours et leur impuissance à se résigner pour le bien commun de leur nation ne peuvent qu'en engendrer autre chose que de mépris. Il n'en est pas moins certain que les exactions incessantes et les loquacités sans nombre dont ils sont victimes les rendent instrument pour l'Europe chrétienne.

Le Sultan et la Porte espéraient-ils avoir suivi à croire d'un ministère conservateur en Angleterre et de la présence de Lord Salisbury aux affaires la chose est possible. Ils font mal, les Arméniens ont été depuis un an en lutte à toutes sortes de révoltes de la part du Gouvernement héréditaire. Des élections ont été arrêtées, empêchées et combattues dans les provinces. Partout, sous prétexte de conspiration, des personnes étaient tuées dans les mêmes armées et leurs habitants étaient livrés à la mort de la police. La Porte empêchait la moitié des délégués des districts arméniens de Turquie de se rendre à Edirne (Karsia russa) pour y participer à l'élection de sultane, patriarche arménien de la nation. Le Sultan faisait interdire, le 5 juillet dernier, la Rue qui se trouve aussitôt à Cane Capo, quartier arménien de Istanbul, en présence de la constitution civile qui a été accordée aux Arméniens par le Sultan Abdül Medjid. Il y a des complications évidentes contenues dans les correspondances du Daily News et leur auteur peut sûrement nous donner la grande part de responsabilité qu'ont les Arméniens eux-mêmes dans leurs propres malheurs, en raison de